

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 397

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 peseta.
Fuera, trimestre.	3'00
Extranjero, id.	4'50

Viernes 18 de Abril de 1902

REDACCION: Portal del Palan. núm. 2.  
 ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Diario religioso

ABRIL  
 Sale el sol, 5'15. Se pone, 6'44.  
**19**  
 SÁBADO  
 S. Hermógenes

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN BLAS

Misas rezadas desde el amanecer hasta las once, en sufragio del finado Excmo. Sr. Marqués de Linares.

#### DOLORES

Misa consagrada á San José, por ser día 19 con meditación á las 7.

#### Resarios

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.

## La catedral de Cuenca

(Impresión de un periodista)

Entrar en Cuenca en un día gris, desapacible y lluvioso, impresionado por mil confusas versiones sobre una catástrofe en que se han perdido vidas humanas y obras divinas, no puede ser más desagradable entrada. Luego subir escalando el cerro en busca de la catedral, por calles que hacen pensar en el trabajo que cuesta llegar hasta Dios, á los que no están tocados de su gracia, no es cosa para realizada fácilmente por espíritus pusilánimes.

Familiarizado con la desgracia por imposiciones de la profesión, los accidentes de la vida necesitan revestirse de caracteres duros para que la impresión conmueva al narrador de desdichas y catástrofes.

Y sin embargo, llegué á la catedral en un estado de ánimo angustioso.

La luz tamizada por las nubes cenicientas arrancaba amarillentos matices á la vetusta mole de piedra, rota por sus portadas ojivales y su rosetón de caladas labores.

Aquel era el gigante decapitado.

Por encima de sus remates artísticos no se distinguía la cuadrada torre, de donde arrancaban las tres filas de arcos sobrepuestos que en forma de pirámide hallábanse coronados por la giraldá de bronce.

Pero el maravilloso templo seguía en pie, sin que la vista columbrase la enorme herida que la fatalidad ó el descuido abriera en su cuerpo recamado de filigranas.

La grave amputación por él sufrida hallábase oculta en estrecha y laberíntica callejuela.

La hermosa joya cristiana presentaba por su costado izquierdo formi-

dable hendidura, á través de la cual se divisaban los estuos pilares, las arvevid-s columnas de sus amplias naves, que le dan proporciones desmesuradas.

Era el día del Señor. Los fieles llenaban la iglesia. Después de la misa, el prelado bendijo á la multitud congregada. Todos iban saliendo lentamente con el corazón tranquilo y el alma bañada en la gracia divina, satisfechos del deber cumplido.

El obispo, rodeado del clero catedral, avanzaba extendiendo sonriente su mano para que los devotos besaran el anillo.

De pronto se oyo un estampido formidable, seguido de otros dos no menos espantosos, cual si muchas baterías hubiesen disparado al mismo tiempo.

Y por la iglesia se extendió nube densísima, el suelo agitóse con un estremecimiento, el edificio sufrió una conmoción como de terror, los fieles se desbandaron con griterios desgarradores y el prelado cayó de rodillas gritando: "¡Dios mio, ten piedad de tus criaturas!".

Luego se escuchó á lo lejos el sordo clamoreo de la multitud que corría, torturada por perspectivas de muerte, hacia la catedral en ruinas.

Y de ellas surgían ayes de dolor, gritos de auxilio, lamentos de sepultados con vida.

De entre la muchedumbre horripilada salieron varios hombres heróicos que, á guisa de instrumentos, movían sus manos levantando peñascos, revolviendo trozos de cal, derribando maderos y consiguiendo desenterrar á un muchacho, pálido, ensangrentado, con el traje roto y los ojos enloquecidos por el espanto.

Pero aun había, allí, debajo de veinte ó treinta metros de piedras cal y ladrillos, otras personas y sobre la informe pirámide de escombros se lanzaron diez, veinte, cien hombres, con el anhelo de salvarlos pintado en el rostro, pero reducidos muy pronto á la desesperación por la impotencia de los medios.

El obispo, el gobernador civil, el presidente de la Audiencia; el gobernador militar, el administrador de Correos, el juez, los jefes de la Guardia civil, los canónigos, abogados, medicos, todo el mundo acudió á prestar, los unos el concurso de sus oraciones, los otros el de la ciencia los otros el de la fuerza y el de la autoridad.

Desgraciadamente, ha sido poco lo que se ha podido hacer.

En la parte de fuera, donde estuvo el portal de las habitaciones del campanero, continúan sepultados cinco muchachos. Los obreros trabajan sin cesar, pero no dan con sus cuerpos.

La luz blanca de varios focos eléctricos alumbrá por la noche aquellos lugares de muerte, y á cada golpe de pico se espera ver surgir un brazo una pierna, algún resto de las pobres criaturas que hallaron su sepulcro en el lugar de sus juegos inocentes.



## El Reverendo Sr. D. Felipe Subirats

PREBITERO

Falleció en esta ciudad el día 15 de Abril de 1902

(R. I. P.)

Sus desconsolados hermanos D. Pascual, don Miguel, D.ª Francisca, D.ª Miguela y D.ª Antonia, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes,

ruegan á sus amigos y conocidos, se sirvan asistir á alguna de las misas que por el eterno descanso del alma del finado, se celebrarán el sábado 19 del corriente mes, en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, desde las 5 hasta las 10, por lo que recibirán favor.

## NOCEDAL EN EL CONGRESO

(Conclusión)

Yo ahora no defiendo los antiguos organismos, ro hago más que recordarlos. Aquellos gremios resolvían respecto á los industriales el problema social; y en cuanto á la felicidad de los obreros, yo recomiendo al señor ministro de la Gobernación que lea, aunque supongo que ya la habrá leído, porque S. S. es muy estudioso, que lea la *Historia de Alemania*, de Janssen, que no narra hechos, ni de guerras ni de sucesiones de monarcas sino describe el estado del pueblo antes y despues de la Reforma; vea S. S. las escrituras que Janssen publica, el estudio que ha hecho de todos los documentos y de las pinturas y de cuanto queda de aquella edad, y se enterará de que entonces los obreros vivían como no viven hoy muchas familias de la clase media; porque los jornales eran muy altos, el precio de los comestibles y de las cosas necesarias sumamente bajo, y sobre los jornales solían darse á los trabajadores dos comidas que hoy podían contentar á familias bien acomodadas. Los grandes señores eran grandes en res y n grandes m. c. d. e. s. E a diferencia hay entre las *manos muertas y vivas*. Y el trabajo que hacían los gremios no dirá el Sr. Moret que era despreciable, porque en nuestras catedrales puede verse; por de fuera las maravillas, hoy no igualadas; de aquellos obreros, y por dentro las

manufacturas, los tejidos, los bordados de oro y seda, que las industrias modernas tampoco han llegado á igualar. Estaba resuelto el problema social porque habia base y fundamento. Y yo repito que no defiendo ahora el vínculo, eso lo dejo al Sr. Maura que lo hace magistralmente en un notable discurso, donde no sólo demuestra las ventajas de la vinculación, sino la increíble ignorancia de los españoles que hablaban de la desamortización como hablaban los progresistas del año 1830, y aún no se han enterado de que hoy la vinculación es una cosa respetada, defendida y aplaudida en casi toda Europa civilizada y en toda la América más culta. Yo ahora no defiendo nada de esto, ni quiero entrar en honduras; lo que digo es que entonces tenían fundamento sólido y seguro los intereses materiales; que vosotros destruisteis aquello sin sustituirlo con nada; echásteis fuera las *manos muertas*, con lo cual creisteis que ya habíais aumentado la riqueza pública, y lo que hicisteis fué empobrecer al pueblo, enriquecer á los ricos, dejar solos frente á frente el capital y el trabajo; y al trabajo, y á la propiedad y á los trabajadores, reducidos á la condición de mercancías, sometidos á esa ley brutal, á la ley insoportable de la oferta y de la demanda, y sin más defensa que la huelga, la resistencia, y algún día la

rebelión. Y yo os digo que no aplicáis más que paliativos mientras no halléis manera de redimir al trabajador de la condición de mercancía en que está puesto, y no halléis algo en la propiedad, en el capital, en el trabajo, por virtud de lo cual, en vez de estar flotando todos los elementos económicos á merced del interés individual ó colectivo, tengan un nexo, un lazo, un vínculo, con grandes ideas que dirijan el movimiento de esos intereses y encaucen y disipen las tempestades que engendran con el egoísmo individual, como se engendrarían mañana (y aun mayores) en el interés colectivo si existiera y pudiese durar el socialismo.

Y dicho esto que no quería decir, y hechas estas rectificaciones, más por cortesía con el señor ministro de la Gobernación que porque fueran menester, é ignorando si en los apuntes confusos que he hecho cuando el Sr. Moret hablaba habrá más que rectificar, me siento, rogando al señor ministro de la Gobernación que me agradezca y tenga en cuenta el éxito que le he proporcionado en la mayoría, obligándole á cantar himnos á la libertad para contestar á mis himnos al oscurantismo.

### Segunda Rectificación

El Sr. **Nocedal**: Me importa contestar á un dato histórico, muy adecuado y oportuno en la actuales circunstancias.

El señor ministro de la Gobernación, y yo no quise antes hablar de eso, porque creí que había sido *nullus in lingua*, insiste en que las épocas de ignorancia fueron aquellas en que las Ordenes religiosas tenían á su cargo la enseñanza. (El señor ministro de la Gobernación: No; la decadencia de esas Ordenes religiosas. La época del siglo XV y las Universidades del siglo XVI, son uno de mis mayores entusiasmos. Me refería á las Universidades y á las Ordenes religiosas del siglo XIX.) Pues con eso me ahorra la mitad de la rectificación, y voy á hacer la otra mitad. Convenimos el señor ministro de la Gobernación y yo, como no habíamos de convenir en cosa tan patente, en que cuando las Ordenes religiosas enseñaban en el siglo XV y en el XVI (y antes, mucho antes, desde que conservaron toda la sabiduría antigua depositada en los claustros en medio de las nieblas de la barbarie), y después, mucho después (y á poco que apure al señor ministro de la Gobernación convendrá en que hasta el siglo XVII inclusive), fueron las épocas de mayor sabiduría é ilustración que hubo en España; fueron las épocas en que aquí venían á aprenderlo todo los extranjeros: industrias, ciencias exactas y naturales, filosofía, derecho, teología. España era entonces, por sus ciencias y sus artes, como por su fe y su poderío militar, la primera nación del mundo.

Pero esto es la mitad de la rectificación que me ha ayudado á hacer el señor ministro de la Gobernación; la otra mitad, recomendando al señor ministro de la Gobernación que refresque las ideas (pues conoce el libro de seguro) en aquel magnífico capítulo de la *Historia de los Heterodoxos españoles*, del Sr. Menéndez Pelayo, donde demuestra, como se demuestra un problema matemático, que cuando quedaron interrumpidas las tradiciones científicas de España y empezó la especie de barbarie que ya lamentaba el Príncipe de la Paz al contar los estragos que hacían las modas francesas en nuestras industrias y en nuestras artes, no fué en el siglo XV, ni en el XVI, ni en el XII; aquella barbarie que todavía dura, según tes-

timonio del Sr. Robert y de cuantos han hablado de enseñanza, empezó en el siglo XVIII con la expulsión de los Jesuitas y el quebrantamiento de todos los Institutos religiosos. Las tradiciones científicas fueron expulsadas por Carlos III con los religiosos, únicos que la conservaban y cultivaban; y según el testimonio de ese liberal á quien he citado, y la demostración evidente que hace, con aquel brutal atropello y bárbara expulsión, se fué de España la única esperanza de la ciencia española.

Ultima rectificación en dos palabras, y ya no os molestó más.

Me ha dicho aquí no sé quien, alguno de los que se sientan á mi lado, que no me he aprovechado bastante de lo que el Sr. Moret ha dicho sobre la cuestión religiosa; no, y guárdeme Dios de caer en semejante tentación. El Sr. Moret, con esa elocuencia fantástica que antes describí, con todas las galas de su elocuencia, con todos aquellos colores, con todas aquellas luces, ha puesto delante de los ojos del señor ministro de Agricultura una vistosa nube de grana y oro y vivísimos destellos, que de seguro le enamora, le embelesa, le adormece y le hace esperar con calma á que los problemas sociales se los dejen resolver. allá para Octubre, si Dios quiere, y á que deje vivir en paz, por ahora, á las Ordenes religiosas.

## NOTICIAS BREVES

En un telegrama de Bruselas dicen que la situación, con motivo de las huelgas, se agrava por momentos.

Esta mañana se calculaban en doscientos cincuenta mil los huelguistas, y su número se sabía que iba aumentando.

Témese que el Gobierno sea impotente para restablecer el orden.

—El vecino de Berga, D. José Calafell, que fué detenido y puesto á disposición de la autoridad militar por haber vitoreado á D. Carlos de Borbón, ha sido puesto en libertad.

—Es probable que la comisión municipal de Gobernación de Barcelona celebre en breve una sesión extraordinaria para acordar lo que deba hacerse con objeto de honrar la memoria del Dr. Robert.

—Copiamos de un una revista científica lo que dice una distinguido médico referente á la Religión y á los vicios,

“De 342 familias desavenidas, conté 320 que nunca iban á misa los domingos.

De 417 jóvenes, deshonor y causas de desesperación para sus familias, solamente 12 frecuentaban la Iglesia.

De 23 banqueros que habían quebrado ni uno solo iba á Misa.

De 40 establecimientos de comercio que abren en domingo sus puertas, 10 prosperan realmente.

De 25 hijos que no tienen corazón para sus ancianos padres, 24 no han vuelto á cumplir con la Iglesia desde que hicieron la primera comunión.

Tal es el fruto de veinte años de observaciones y que pueden servir de antecedente luminoso para descubrir el secreto del odio anticlerical.

—Muchos Sres Obispos de Francia continúan prescribiendo y autorizando oraciones públicas para el buen éxito de las elecciones del 27 de este mes en favor de los destinos de la nación.

—Se han repetido los desórdenes en el teatro Real de Cork, según dicen de Berlín.

Al aparecer en escena soldados in-

gleses, el público aclamó á los héroicos boers é interrumpió la representación en medio de gritos y estrepitosas protestas.

La policía detuvo á varios alborotadores.

—El cadaver del Rey Francisco de Asis, desde Francia será trasladado al Escorial, donde se le dará sepultura.

—Acaba de recibirse un despacho de Bruselas dando cuenta de que el Gobierno ha rechazado las reformas que solicitan los obreros.

Estos están decididos á luchar y han pedido el arbitraje del rey Leopoldo.

—El Sr. Maura presenta su candidatura para la vacante que ha dejado en la Real Academia Española el escritor Sr. Fernandez Flores (*Fernanflor*).

—El 22 del corriente mes habrá un eclipse total de luna, en parte visible en España.

Primer contacto de la luna con la penumbra de la tierra, á las 3 y 36 minutos de la tarde, tiempo medio civil de Madrid.

—Hállase en Gijón de paso para Cuba, la célebre inglesita que quiso casarse con el general Arolas y que tanto se distinguió en la guerra cubana.

Está casada con un rico asturiano natural y cecino del consejo de Carreño.

Viene de Inglaterra, donde ha nacido su primera hija, á la que puso por nombre “Covadonga.”

Dijo á los periodistas que posee el grado de coronel honorario del ejército español.

—Telegrafían de Zaragoza que en la plaza de la Constitución han reñido dos bandos de gitanos, entablándose una batalla campal á navajazo limpio.

Un oficial de caballería se interpuso á los combatientes, imponiéndoles la paz á sablazos y con mucha valentía.

De la batalla resultaron seis gitanos heridos, dos de ellos de gravedad.

—Telegrafían de Utrecht (Holanda) que un mensajero de los boers ha llegado hoy á dicha ciudad.

Afirma que las impresiones en Pretoria y Johannesburg son de que lord Kitchener desespera de poder vencer á los transvalenses.

## Alcanar por Felipe V

(Notas de la Guerra de Sucesión)

Después de la famosa batalla de Almansa en 25 Abril de 1707, comenzó á apagarse el astro de la casa de Austria que con tanta ventaja había iluminado este país. Tortosa, partida del archiduque Carlos, vió el 9 de Junio de 1708 aparecer por la parte del Puente el formidable ejército del Duque de Orleans, compuesto de 25.000 hombres de todas armas, que venía á ponerla sitio, y aunque resistió tenazmente durante un mes sus rigores con su proverbial entereza, rindióse al fin, dando entrada á las tropas de Felipe V que comenzaron para asegurar su dominación en la comarca por reconstruir sus antiguas murallas derruidas por el sitio y extender su anchuroso circuito, que aun se yergue en gran parte, en cuyos recios paredones se destacan á trechos esculpidos los escudos de las casas de Borbón y de Orleans con sus heráldicos símbolos. Testimonio de ello son los fuertes de la Tenaza, Bonete y Orleans que con los rebeldes

del Puente, Temple, S. Juan y Remolinos formaban las entonces inexpugnables defensas con que la ciudad sus dominadores á principios del siglo XVIII. Los pueblos de su antiguo corregimiento que hicieron la causa del archiduque en un principio, sujetaronse de grado ó por fuerza á los vencedores, si bien alguno se mantuvo siempre adicto á la causa del Rey Felipe, distinguiéndose Alcanar y Pinell, y en el Maestrazgo S. Mateo, Morolla y Peñíscola, en cuyo castillo ondeó siempre la enseña borbónica. Alcanar debió de prestar grandes auxilios y servicios á las tropas reales, durante el asedio de Tortosa, por cuanto lo acredita el documento interesante que copiamos á continuación, cuyo original forma parte de la colección de cartas y comunicaciones que desde el campamento dirigía al Rey el Duque de Orleans, general en jefe de las fuerzas sitiadoras de esta plaza. Dice así traducido del francés:

Campo de Tortosa 15 de Julio de 1707.

Señor: La villa de Alcanar que siempre se ha mantenido muy fiel durante la sedición de ese país, me ruega escriba á V. M. en su favor y la recomiende especialmente. Yo puedo asegurarle que sus habitantes son dignos y merecedores de recompensa, puesto que en todas ocasiones se han distinguido mucho.

Señor, soy de V. M. humilde y afectuoso tío y servidor.

(Arch. hist.)

### FELIPE DE ORLEANS.

Es innegable la importancia del precedente documento que publicamos como uno de los destinados á dar luz en un periodo de los más interesantes de la historia de nuestra comarca donde jugaban entonces sus decimos las poderosas casas de Austria y de Borbon.

Alcanar recibió en premio á su lealtad para con esta última diversas recompensas y mercedes. En 1737 otorgó Felipe V. carta de población á la familia Esteller para que pasara á fundar junto á una torre llamada de S. Felipe, á orillas del mar, el que es hoy pintoresco poblado de las *Casas de Alcanar* que data de aquella época. En 21 Diciembre 1752, D. Fernando VI confirióle el título de *Fidelísima*, dado por su padre, en 1714, con facultad de poder celebrar todos los Jueves del año mercado franco de todos derechos, y que en el escudo de sus armas pudiese ostentar un ramo ó cuartel de las de España y Francia. Los documentos que en el Archivo municipal de dicha villa existían acreditando tales prerogativas, desaparecieron en el saqueo é incendio de aquel, cuando la guerra civil de los siete años, pero por otros de referencia hemos comprobado la certeza y exactitud de los mismos, demostrando que tanto Felipe V como sus sucesores no dejaron singularizar la acrisolada fidelidad de los alcanarenses, demostrada en la sangrienta guerra de Sucesión.

F. PASTOR Y LLUIS.  
Tortosa 1902.

## DEL DIA

Para el Sr. Alcalde

De esos hay que hablar... de esos niños mal criados y mocosos que andan revoloteando por esas calles y plazas á guisa de rapaces gorriones, pilluelos que fuman y blasfeman, que se encaraman por los tramos de los puentes y los bordales de las huertas, que destrozan á cantazos y palos las acacias y plátanos de calles y paseos,

que roban las flores del parque y, bohemios del ocio y la vagancia, se pasan al sol y á la intemperie un tiempo precioso que debieran emplear en la escuela deletreando el abecedario y emborronando cartapacios de Yturzaeta.

Es una de tantas plagas que sufre nuestra ciudad la de los golfitos, maldada de la cual saldrán tallados los golfos de mañana, los bergantes y los granujas; carne de correccional y materia abonada para todas las desviaciones que truncan la buena marcha de las sociedades, arrojadas en sus comienzos fuera de las sendas que conducen al bien y á la perfección.

Y cual si no fuera el mayor de los crímenes el descuido de la educación de la niñez, padres y autoridades cruzanse estúpidamente de brazos, viéndose impasibles como las generaciones del porvenir, representadas en esos chicuelos abandonados, viven, se desarrollan y crecen como plantas selváticas, cuyas almas tiernas echan malas inclinaciones y hábitos groseros entre la hampa del arroyo, como echan sus pinchos los cardos y las ortigas entre el pedregal y los escoriales hacinados por las afueras del casco.

No escribimos de memoria ni por recurso.

Los vemos todos los días, se atravesaban en nuestro camino, se nos enredan entre las piernas, y más de una vez nos hemos parado á contemplar la cara que ponen esos rapazueros cuando blasteman como empedernidos carreteros y aporrean las acacias para robar sus ramos de flores blancas y fuman infames colillas, atrapadas en los escombros y basuras de los cafés, é insultan á los sacerdotes y á las señoras y alborotan la calle desde por la mañana hasta bien entrada la noche, en cuyas horas multiplican sus picardías y malandanzas.

Sr. Alcalde, si quiere usted dejar algún rastro brillante de su gestión, como buen gobernante, acuérdesese que una autoridad celosa no debe ceñirse exclusivamente á firmar expedientes y libramientos.

Por encima de la administración puramente tal, hay que hacer otra administración más humana, más religiosa, más sublime.

Hay que recoger á los niños de la calle y llevarlos á las escuelas. Y si eso no puede, lleve á los padres de esos niños á la prevención y pártalos usted á miltazos.

Y á quien hay que enseñar algo en este sentido es á sus dependientes de usted, ó mejor dicho á nuestros dependientes.

Cada golfito que usted dispute al arroyo, será un tahir menos de que habremos librado á Tortosa. Y así no habrá necesidad de que la guardia civil, dentro de diez ó veinte años, pierda el tiempo visitando sociedades á caza de timbas.

J. MATAMOROS.

## CRÓNICA

A los que indirectamente nos han preguntado por el autor de un suelto recientemente publicado en nuestras columnas debemos manifestarles que el Director de EL EBRO responde hasta del pie de imprenta.

Nada más.

La comisión que entienden los suplicatorios para procesar al señor Lerroux por injurias á don Federico Ramón, á don Ramón Adell y don José Febrer, ha dictaminado acordando conceder los tres.

Ha habido un voto particular del señor Saint Aubin.

La comisión que entiende en el suplicatorio para procesar al señor Blasco Ibañez por injurias á la autoridad judicial ha acordado también concederlo.

— Marchan por buen camino, dice el *Diario de Tortosa*, las gestiones que se realizan por la Alcaldía y Ayuntamiento, para obtener el traslado á Tortosa, de la comisión liquidadora, de los disueltos cuerpos de Filipinas.

Ayer se recibieron noticias, agrega, que nos permiten expresar, en estos satisfactorios términos.

La sección dramática de la Congregación de San Luis Gonzaga ha organizado una función que el domingo próximo á las tres y media de la tarde se celebrará en el Gimnasio.

Hé aquí el programa:  
1.º Sinfonía.—2.º El drama en un acto. *El cuarto mandamiento*.—3.º El drama en verso, *La agonia de Colón*.—4.º El sainete en un acto. *La primera sangre*.—5.º El juguete cómico, *Robo y envenenamiento*.—6.º Rifa.

La banda de Santa Cecilia, amenizará los entreactos, ejecutando variadas y escogidas piezas.

## Devocionarios

propios para la primera Comunión; gran surtido y á precios muy baratos, en la Librería de Voltes.—Tortosa.

Ayer celebróse en la capilla del Colegio de San José solemnemente en sufragio del alma del piadoso jóven, alumno de dicho Colegio, D. Arturo Llidó.

Su muerte acaecida en Artana, su pueblo natal el 4 de Abril próximo pasado, fué sentidísima no solo en su pueblo, si que también en esta ciudad donde el finado tenía superiores y compañeros de Colegio que apreciaban en su justo valor las relevantes prendas de carácter que le adornaban.

De ahí que al dicho funeral asistieran además de los superiores y alumnos del Colegio, sus condiscipulos todos y una representación nutrida de la Pia Asociación de San Francisco de Borja, entre cuyos miembros se contaba el finado.

La capilla de música del Colegio cantó la misa del Mtro. Guzman.

Descanse en paz el malogrado jóven y reciban su atribulada familia, superiores y compañeros la expresión de nuestros más sentido pesame.

R. I. P.

Ha sido nombrado para el beneficio recientemente erigido en la iglesia parroquial de Vistabella el presbítero D. Emiliano Gamundí que desempeñaba la coadjutoría de Batea.

Esta mañans ha se le dado colación del mismo en el palacio episcopal. Sea enhorabuena.

Sobre alhajas y prendas de ropa, se facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blás núm. 36 piso 3.º.

Se nos ha dicho que ha venido á esta ciudad el Secretario del Gobierno civil de la provincia y que la venida de éste está relacionada con la publicación de un suelto en uno de los periódicos de la localidad.

El próximo domingo, la Archicofradía Teresiana celebrará en la iglesia de San Antonio, sus ejercicios de dominica con misa de Comunión á las siete de la mañana, y función solemnemente con exposición del Santísimo Sacramento á las cuatro de la tarde.

El martes, día 22, en la misma iglesia, la nombrada Archicofradía aplicará á las siete, una misa rezada con las preces de costumbre en sufragio del alma de la difunta asociada D.ª Antonia de Salvador de Ramón.

R. I. P.

El domingo, fiesta del Patrocinio del glorioso San José, la Il.ª y R.ª. Comunidad de Religiosas Sanjuanistas cantará en su propia iglesia á las ocho de la mañana, un oficio solemnemente en acción de gracias al excelso Patriarca por un singular beneficio alcanzado por la intercesión del mismo Santo.

El día 12 del corriente falleció repentinamente en Villajoyosa (Alicante), su pueblo natal, D. Vicente Adover Zaragoza, persona que contaba con muchas relaciones y simpatías en esta ciudad, donde residió al gún tiempo, desempeñando el cargo de Ayudante de Marina.

Damos á su apreciable familia nuestro más sentido pesame, y rogamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma del difunto.

**De Pecador á Santo** Drama en tres actos y en verso en Llorens Balanzó y Pons. Abiliencia eclesiástica.

El producto de esta edición se destina al asilo de las Hermanitas de los pobres de la calle de Caspe de Barcelona.

Se vende á 10 reales ejemplar en la Librería de Arturo Voltes.—Tortosa.

Hemos recibido el primer número de la revista mensual que ha aparecido en Barcelona con el título de *El Devoto del Beato José Oriol*.

Inserta sendos trabajos de nuestros paisanos los Rdos. D. Bernardo Vergés y D. Juan Bta. Altés.

Esta mañana ha salido á ejercitarse al tiro al blanco la fuerza de guarnición en esta ciudad.

Nos falta con escandalosa frecuencia el cambio de la prensa de Castellón. No sabemos á que pueda obedecer esta deficiencia.

¿Tendremos necesidad de formular una queja en serio?

## Recompensa merecida

Según telegrafían de Cádiz á la *Correspondencia de España*, los vecinos de Chiclana, Conil y Veger, se proponen pedir al Gobierno la concesión de la Cruz de Veger, Sr. Fernández Caro.

Fundan su petición los vecinos de los pueblos citados, en que el Sr. Fernández Caro es acreedor al agradecimiento de todos por su celo y por sus virtudes.

Dicho señor ha levantado á sus expensas en Veger, el templo, una escuela de niños y ha prestado humanitarios auxilios á los naufragos de un vapor extranjero.

No puede ser más edificante la brillante hoja de servicios que tan virtuoso sacerdote se ha labrado con su caridad en el cumplimiento de su elevada misión.

Hechos como éste, merecen ser conocidos por los detractores del clero católico.

## TELEGRAMAS

**Muerte de Francisco de Asís**

Despachos recibidos dicen que don Francisco de Asís falleció á las dos

de la madrugada de ayer, confortado con los auxilios espirituales.

Cerca del enfermo y en momentos que precedieron al de la muerte de don Francisco, estaban la reina Isabel, Eulalia y Paz, quienes han prestado sus cuidados al esposo y al padre.

## El Consejo en Palacio.—La noticia del fallecimiento.

Madrid, 17, 11'15.—Al recibirse en Palacio la noticia del fallecimiento del rey don Francisco se dió la orden para que no se celebre ayer el anunciado Consejo de ministros, al que, como dijimos, asistiría con S. M. la Reina Regente, el Rey don Alfonso XIII.

## Las fiestas de Mayo.—Suspensión de festejos

Madrid, 17, 11'52.—Se nos ha dicho que muchos de esos festejos no serán suspendidos.

Los actos oficiales que corresponden verificar en ocasión tan solemne como la de la jura del Rey serán celebrados, para dedicar á los enviados de otros Gobiernos y naciones las atenciones y agasajos que merecen.

Es casi seguro que se suspenderán la *Garden party*, el banquete en Palacio y otras fiestas de carácter íntimo.

Lo que no será suspendido es todo cuanto represente fiesta popular, toda vez que con ello el pueblo conmemora el fausto hecho de la jura de don Alfonso.

Así, pues se verificará la gran corrida de toros anunciada, no llamándose corrida real y no asistiendo al espectáculo la real familia.

## Suspensión de sesiones

Madrid, 17, 16'40.—Con motivo del fallecimiento del rey abuelo, se han suspendido las sesiones en ambas Cámaras.

Se cree que la suspensión de las tareas parlamentarias durará tres días.

## AVISO IMPORTANTE

### GRAN SASTRERIA "El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadell.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en generos para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Viñañas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso,"  
7 y 9 Carbo—7 y 9—Tortosa

**PERSIANAS** En el acreditado Establecimiento de la Sra. Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores á precios muy económicos.

En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes núm. 5, vulgo Carmen.

**MEDICO OOULISTA**  
J. BALLESTER  
(TORTOSA) LA CENIA  
Consulta de 40

á 12 y de 3 á 5

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O CARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolorés en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desiallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruirán pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

# ¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados; con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100 "
- Alfiler idem id. . . . . 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25 "
- Pendientes (par) para señorita, idem id. . . . . 25 "
- Idem para señora, idem id. . . . . 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). . . . . 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

# NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner. - Tortosa.

## LIBRERIA

# FIDEL REBULL TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido á precios muy reducidos en el Establecimiento de Librería á VOLT'S.

Angel, 7.--TORTOSA

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio. — 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901 800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

- Seguros colectivos. — Seguros agrícolas. — Seguros contra los accidentes causados á Terceros. — Seguros individuales — Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles. — Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas. — Seguro de los cuerpos de bomberos. — Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

DISPONIBLE

CRÓNICA

# INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA La Giralda



Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: D. Enrique Carpa.

